

Calendrier des messes

Dimanche 4 décembre 2022
2^e dimanche de l'Avent

- 11 h 00 : messe à *Saint Éloi*
Yves et Bernard VATIN et famille VATIN-RISBOURG

Dimanche 11 décembre 2022
3^e dimanche de l'Avent

- 11 h 00 : messe à *Saint Éloi*
Bernard et Brigitte EVRARD

Dimanche 18 décembre 2022
4^e dimanche de l'Avent

- 11 h 00 : messe à *Saint Éloi*
Mme Renée DELVAL-LEMPEREUR, Mme Jacqueline TERRACOL née DELVAL, M. Aimé TERRACOL

Samedi 24 décembre 2022
VEILLE DE NOËL

- 19 h 00 : messe et veillée de Noël à *Saint Éloi*
Fernando PINHEIRO

Dimanche 25 décembre 2022
SOLENNITÉ DE LA NATIVITÉ DU SEIGNEUR

- 11 h 00 : messe à HOMBLIÈRES

Dimanche 1^{er} janvier 2023
SOLENNITÉ DE SAINTE MARIE,
MÈRE DE DIEU

- 11 h 00 : messe à *Saint Éloi*

★ Si vous souhaitez que vos intentions de messe apparaissent ici, merci de les déposer à la *Maison paroissiale* avant le **vendredi 30 décembre 2022**.

RENSEIGNEMENTS PRATIQUES

• Pour le **Baptême** des petits enfants (âgés de moins de 2 ans), prenez contact avec la paroisse **au moins 2 mois** avant la date que vous envisagez.

• Vous souhaitez célébrer votre **mariage** à l'église : présentez-vous à une permanence **un an au moins** à l'avance. Ne retenez jamais la date (pour la salle ou autre) sans vous assurer que c'est possible pour le célébrant.

HORAIRE DES MESSES EN SEMAINE

Tous les jours à 9 heures à la *Maison paroissiale* (sauf lundi et absence du prêtre).

Confessions

Tous les jours en semaine, après la messe de 9 heures ou sur rendez-vous.

PERMANENCES à la *Maison paroissiale* :

mardi, de 17 h à 18 h 30 ;
vendredi, de 17 h à 18 h 30 ;
samedi, de 10 h à 11 h 30.

Paroisse
Saint-Quentin Vallée d'Isle
Maison paroissiale
73, rue de la Raffinerie
02100 SAINT-QUENTIN
☎ 03 23 68 33 89
✉ paroisse.sqvi@orange.fr

Imprimé par nos soins

Ne pas jeter sur la voie publique

Flash code web



Le Petit Orfèvre



Journal de la paroisse *Saint-Quentin Vallée d'Isle*

SAINT-QUENTIN : Faubourg d'Isle & quartier de Neuville ;
GAUCHY, GRUGIES, HARLY, HOMBLIÈRES, MARCY,
MESNIL SAINT-LAURENT, NEUVILLE SAINT-AMAND



11^e année • n° 114

« Au cœur des ténèbres, la Lumière »

Au cœur de l'Avent se situe la « *semaine de la paix* », qui s'ouvre avec le dimanche 11 décembre, « *dimanche de la paix* ». De plus, juste après la Nativité du Seigneur, le dimanche 1^{er} janvier, nous sommes invités à célébrer Marie, Mère de Dieu, ce qui coïncide avec la « *Journée mondiale de la Paix* ».

Dans les circonstances présentes, on ne peut que souligner l'importance de ce thème qui se trouve éclairé d'une manière particulière dans le Mystère de Noël, de ce Dieu qui vient se faire l'un d'entre nous en son Fils, Jésus. Plus que jamais, sans doute, la Paix est une urgence.

Que les célébrations et les réjouissances auxquelles nous nous préparons nous apportent un peu de cette Paix et cette Lumière que nous sommes invités à reconnaître en célébrant la Naissance de notre Sauveur !

Étienne KERJEAN
Curé de la paroisse

DÉCEMBRE 2022

Pour nous préparer à Noël :
Célébration pénitentielle
à l'église *Saint Éloi*
mercredi 21 décembre
à 15 heures

† Nos deuils

Nous portons dans notre prière les personnes décédées au cours de ce mois, ainsi que leurs familles, que nous assurons de toute notre sympathie.

| | | |
|---------------------|--------|-------------|
| Josiane LEFEVRE | 84 ans | 4 novembre |
| Micheline VAUVILLE | 80 ans | 8 novembre |
| Madeleine PETITJEAN | 89 ans | 10 novembre |
| Christiane FREMONT | 77 ans | 16 novembre |
| René BECART | 89 ans | 17 novembre |
| Jean ROBBE | 81ans | 17 novembre |
| Jean BOULANT | 85 ans | 18 novembre |
| Isabel NOEL | 84 ans | 19 novembre |
| Gérard FOURNET | 78 ans | 22 novembre |
| Gérard GOBERT | 74 ans | 23 novembre |
| Frédéric MAINNEVRET | 93 ans | 25 novembre |
| Francisco BLESA | 90 ans | 28 novembre |
| Jean-Marc PEZET | 67 ans | 28 novembre |
| Suzette AUGUSTYNIK | 88 ans | 29 novembre |
| Guy MILLET | 61 ans | 30 novembre |

Dans ce numéro :

- L'Immaculée Conception
- L'accueil dans notre paroisse

8 décembre : l'Immaculée Conception



« *Que soy era Immaculada Councepciou* ». Bien qu'entendue dans son patois occitan, cette phrase a paru bien obscure à la petite Bernadette, qui depuis plusieurs semaines venait rencontrer cette « Dame » à la grotte de Massabielle. Elle s'est mentalement répété ces mots en revenant au presbytère, afin de ne pas les oublier. Car ce concept, cette idée de conception immaculée n'avait été adopté que quatre ans auparavant, en 1854, par le Pape Pie IX. A cette époque, point de Facebook ou de Twitter pour faire circuler l'information, Bernadette ne pouvait en avoir connaissance et ne pouvait pas non plus l'avoir inventé.

Pour nous, pour vous, lecteurs du **Petit Orfèvre**, le mois qui débute signifie Noël, période de l'Avent, puis Veillée en attendant le Seigneur. Alors si je choisis de vous parler de cette Immaculée Conception, c'est que nous y pensons ce 8 décembre. Que signifie-t-elle ?

Repartons du commencement. De tout temps, les chrétiens ont vénéré Marie. Elle est représentée dans les catacombes. Elle est reconnue comme la Mère de Dieu au concile d'Éphèse (Turquie actuelle) en 431, une Mère toute sainte, que le péché n'a pu toucher. On ne se croyait pas obligé d'en dire davantage. Comme on ne se croyait pas obligé de mettre des mots pour définir comment le Christ est réellement présent dans l'Eucharistie. Cela allait de soi, pour le croyant.

Mais avec le temps, des questions se sont posées qui n'avaient pas été aperçues d'abord. Que Marie n'ait pas péché personnellement, nul, ou presque, ne le contestait. Dans le comportement de son Fils, elle n'avait pas toujours tout compris mais elle ne l'a jamais renié. Elle est présente au pied de la Croix. Pourtant saint Paul a dit que « *tous ont péché* » (Romains 3, 23). La

faute d'Adam a des suites... L'Humanité est blessée, c'est le péché originel. A-t-il atteint celle qui serait appelée à devenir la Mère de Dieu ? Au Moyen Âge, Franciscains et Dominicains ne sont pas du même avis sur ce point. Les Franciscains sont favorables à l'Immaculée Conception. Ainsi Jean Duns (1265-1308) est l'auteur de « *Potuit, deuit, fecit* » (« *Dieu pouvait préserver sa Mère du péché de la race, il convenait qu'il le fit et il l'a fait* »). Saint Thomas d'Aquin et, avant lui, un grand dévot de la Vierge, saint Bernard de Clairvaux, pensent quant à eux que la parole de saint Paul ne souffre pas d'exception et que la Vierge Marie, si sainte soit-elle, n'a pas été exempte du lot commun de l'Humanité.

Par la Constitution *Grave nimis* (1483), le pape Sixte IV interdit au XV^e siècle aux tenants de l'une ou l'autre position de s'invectiver : ni les uns, ni les autres ne sauraient « *se rendre coupables d'hérésie ou de péché mortel, puisque la chose n'a pas encore été décidée par l'Église romaine et le Siège apostolique* ». Le Concile de Trente (1545-1563), en publiant son décret dogmatique sur le péché originel, dans lequel il est établi et défini que tous les hommes naissent atteints du péché originel, déclare pourtant d'une manière solennelle qu'il n'a pas l'intention de comprendre dans ce décret la bienheureuse et Immaculée Vierge Marie et approuve la sage mesure de Sixte IV. Par cette déclaration, les Pères du Concile de Trente font entendre que l'Immaculée est exempte de la tache originelle.

L'absence de définition dogmatique n'a pas empêché les chrétiens de célébrer la conception de Marie sans péché, inspirés par le récit de l'Annonciation : Marie est « *comblée de grâce* » (Luc 1, 28). Dès les premiers siècles du christianisme, tant en Orient qu'en Occident,

on célèbre la pureté de Marie qui est « *Panaghia* », toute sainte, sanctifiée par l'Esprit-Saint. Selon les lieux, la fête de l'Immaculée Conception apparaît à diverses époques, avant de devenir universelle en 1602. En l'absence de dogme, l'appellation « *Marie conçue sans péché* » se répand.

De divers côtés, le Pape est sollicité pour que l'Église se prononce solennellement. Le pape Pie IX consulte tous les évêques du monde, les supérieurs des grands ordres religieux, les facultés de théologie. La question de la naissance de Marie porte moins sur le fond que sur l'opportunité : la foi du peuple chrétien a-t-elle suffisamment mûri pour recevoir joyeusement l'affirmation : « *Oui, dès le premier instant de sa conception, Marie a été indemne de toute blessure due au péché ?* » Elle en a été sauvée « *par une grâce venant déjà de la mort de son Fils* » : de ce fait, elle fait bien partie de l'Humanité sauvée, la même que la nôtre. Elle n'est pas une déesse. À l'enquête menée par le Pape, la réponse est presque unanimement favorable. Le Pape n'a pas pris cette lourde

décision seul, mais on pourrait dire qu'il a tenu une sorte de concile. Le 8 décembre 1854, en présence notamment de 200 évêques, la proclamation du dogme de l'Immaculée Conception à travers la bulle *Ineffabilis Deus* donne lieu à une célébration grandiose à Saint-Pierre de Rome. Voici son essence : « *Nous déclarons, nous prononçons et définissons que la doctrine qui affirme que la Bienheureuse Vierge Marie, dès le premier instant de sa conception, par grâce et par privilège spécial de Dieu tout-puissant, en considération des mérites de Jésus-Christ, Sauveur du genre humain, fut préservée de toute tache du péché originel, est une doctrine révélée par Dieu, et que, pour cette raison, elle doit être fermement et constamment crue par tous les fidèles.* »

Nous pourrions porter à nouveau nos prières vers Marie le 8 septembre (de l'année qui suit bien sûr) avec la célébration de la Nativité de la Vierge Marie. D'ici là il se sera écoulé... 9 mois.

Jean-Louis TROCMÉ

Vie de la paroisse

L'accueil dans notre paroisse

Le 5 octobre les membres du Conseil Pastoral Paroissial (CPP) se sont retrouvés avec notre curé à la *Maison paroissiale*.

Ce conseil se réunit 4 fois par an et s'intéresse à la vie de la paroisse en lien avec les réalités économiques. Divers sujets sont abordés, des projets sont évoqués. Des actions locales sont menées (rencontres, célébrations, ...).

Depuis quelques temps, une réflexion était menée autour de l'accueil dans la paroisse. Pendant ce dernier conseil, une date de rencontre a été proposée. Les responsables des baptêmes, des mariages, des funérailles, du catéchisme, de la liturgie... et les personnes assurant les permanences d'accueil furent invités à se retrouver le mercredi 9 novembre autour d'une rencontre conviviale.

14 personnes étaient présentes et chacune d'entre elles a pu exprimer en quoi consistait sa mission dans la paroisse. Les personnes de l'accueil ont dit leurs joies et leurs difficultés à accueillir et renseigner. Elles ont évoqué leur grande écoute des personnes qui viennent chercher des renseignements.

Ce fut un moment de partage, d'écoute les uns des autres dans l'idée de cheminer ensemble.

Cette rencontre a permis également de redonner un nouvel élan pour la mission de chacun au service de la paroisse.

Comme le dit le pape François dans « *La Joie de l'Évangile* », n° 33 : « *... l'important est de ne pas chercher seul, mais de toujours compter sur les frères, dans un sage et réaliste discernement pastoral.* »

Geneviève WLODARCZYK